

## 7.2. Danksagung

Ganz herzlich bedanken möchte ich mich bei Professor Dr. F. Hoffmann und Oberarzt Dr. J. Wachtlin, die mir diese Arbeit nicht nur ermöglicht, sondern mich auch hervorragend betreut und mir fruchtbare Anregungen zur thematischen Auseinandersetzung gegeben haben.

Für die freundliche und kompetente Beratung sowie die gute Zusammenarbeit möchte ich auch Herrn Professor Dr. Dr. Hopfenmüller des Institutes für Medizinische Statistik und Informationsverarbeitung des Universitätsklinikums Benjamin Franklin herzlich danken.

Desweiteren gilt mein Dank Dr. Matthias Tregel sowie den Mitarbeiterinnen der Augen- und Poliklinik, des Transplantationszentrums und des HLA Labors des Universitätsklinikums Benjamin Franklin, die mich mit ihrer freundlichen und zuvorkommenden Art bei meinen Untersuchungen unterstützt haben.

Besonderen Dank verdienen auch meine Eltern und meine Freundin Michaela, die mich in allen Phasen des Schaffens unterstützt haben und so nicht zuletzt auch dazu beigetragen haben, daß diese Arbeit entstehen konnte.